
 
 

 

 

RELATÓRIO DE ATIVIDADES DO PLANO DE COMUNICAÇÃO E 

MOBILIZAÇÃO SOCIAL 2023 

 

1. Expedição Fluvial no Rio Cuiabá - 16 a 23 de janeiro de 2023 

 

No período de 16 a 23 de janeiro a equipe do Núcleo Interdisciplinar de 

Saneamento Ambiental – NIESA e os representantes do Comitê de Bacia do rio 

Cuiabá - Margem Esquerda – CBH ME participaram da expedição fluvial no rio 

Cuiabá liderada pelo Deputado Estadual Wilson Santos e equipe da Assembleia 

Legislativa do Estado de Mato Grosso 

A expedição percorreu 670 km de extensão do Rio Cuiabá, desde a sua 

nascente até a confluência com o Rio São Lourenço, identificando usos da água 

e o processo de ocupação ao longo das suas margens, registrando imagens, 

observações, estudos, análises e as condições do rio. 

A equipe participou de 6 reuniões realizadas nas comunidades ribeirinhas do 

rio Cuiabá no período de 16 a 18 de janeiro ouvindo pescadores, ribeirinhos, 

sitiantes, produtores, fazendeiros, representantes de ONGs, nas comunidades 

de 6 cinco municípios da bacia do Médio e Alto rio Cuiabá. Também aplicou 

questionários de percepção cujos resultados estão apresentados no Tomo I item 

3 Percepção Social Quanto aos Recursos Hídricos. Segue abaixo relato das 

reuniões realizadas no nas comunidades durante a Expedição: 

Acompanhamento da Expedição 

Equipe do NIESA/UFMT: via terrestre: Prof.ª Eliana B. N. Rondon Lima – 

Coordenadora Técnica do Projeto de Elaboração do Plano de Bacia Hidrográfica 

da Margem Esquerda do rio Cuiabá; Josita Correto da R. Priante – equipe de 

Comunicação e Mobilização Social; Gabriel Moraes – Engenheiro Sanitarista; e 

Gabriel Palermo - estudante de Engenharia Sanitária e Ambiental - bolsista do 

projeto. 

Comitê da Bacia Hidrográfica dos afluentes da Margem Esquerda do rio 

Cuiabá - Leonice Lotufo – Membro do Fórum Nacional da Sociedade Civil nos 



 
Comitês de Bacias Hidrográficas - FONASC; Walter Carvalho- Membro da 

Associação Estadual de Engenharia Sanitária e Ambiental - AESA 

Via Fluvial: José Álvaro da Silva – Coordenador do Projeto de elaboração do 

Plano de Bacia do rio Cuiabá. e Rafhael de Sene Faria Amorim estudante de 

Engenharia Sanitária e Ambiental - bolsista do projeto. 

Equipe da Assembleia Legislativa de Mato Grosso: Dep. Wilson Santos, 

Tenente Monsaldo e equipe da Marinha do Brasil; Prof. Chico Peixe. Sr. Alex 

Prefeito de Rosário Oeste; Prof. Kaiuby Kuhn Geólogo da UFMT; Sr. Arnaldo; 

equipe de comunicação da Assembleia Legislativa. 

 

1ª reunião - Comunidade Rural Acoparis - 16/01/2023  

Data  Local 

 

Número de 

participantes  

Representações  

16/01/2023 

11h  

Comunidade Rural 

Acoparis 

(Município de 

Rosário Oeste) 

36 Secretário de Obras de 

Rosário Oeste 

Prefeito de Rosário Oeste 

Moradores do ribeirão Arruda 

Presidente da Associação dos 

moradores 

 

Depoimentos da comunidade Acoparis 

O rio Arruda está secando; 

Com a usina no Manso: falta de peixe; o rio era mais fundo; não tem mais 

praia de areis; os rios pequenos estão secando;  

Os fazendeiros degradam nas margens dos riozinhos; 

Tem garimpo nas margens do rio Arruda; 

Uso de veneno para matar a vegetação e os animais que morrem são 

jogados nos rios; 

Água é Meio Ambiente; 

Wilson Santos, em tom de gozação: “Quando acabar a água vamos viver de 

água em pó; onde vai achar água pra dissolver o pó?” 

Contrários às hidroelétricas; 

Em Rosário, muitas nascentes estão secando; 

Muita plantação de soja e algodão na Região; 



 
Prefeito de Rosário Oeste defende a agricultura familiar; 

A usina do Manso impediu a reprodução dos peixes; eles só se reproduzem 

no Cuiabazinho; 

Estudo da ANA sobre hidrelétrica: “Construir hidrelétrica no rio Cuiabá, é 

crime”. 

Sugestões:  

• Fazer curva de nível 

• Formação de profissionais para dirigir barco com carteira 

• Chamar a EMPAER como parceira das comunidades em Rosário Oeste 

 

2ª Reunião na sede do município de Rosário Oeste 

 

Data  

 

Local 

 

Número de 

participantes 

 

Representações  

16/01/2023 

19h  

Cinema 

Municipal 

Rosário Oeste 

42 Secretário de Obras de Rosário 

Oeste 

Prefeito de Rosário Oeste 

Moradores da cidade 

3 vereadores 

Representante da câmara de 

vereadores de Rosário Oeste 

Coronel Bombeiro de Várzea 

Grande- Estudo de Risco para 

Rosário Oeste 

Representante do CBH Cuiabá 

ME 

Representante do Fórum 

Nacional de Comitês de Bacias 

Hidrográficas   

 

Depoimentos da comunidade 

A comunidade elogiou a iniciativa do movimento pelo rio Cuiabá e se manifesta 

como parceira da Expedição  

 



 
Sugestões: 

• Criar comitê do rio Cuiabá. A população precisa tomar para si a gestão 

do rio; ele é nosso; 

• Discutir as nascentes dos rios nas escolas ; 

• Parceria com a Marinha do Brasil; 

• Divulgação do Projeto Político Pedagógico de Educação Ambiental da 

APA – Cabeceiras do Rio Cuiabá; 

• Executar as Políticas Públicas do Estado; 

 

Figuras 1 e 2 Reunião em Rosário Oeste e Composição da mesa da reunião 

    

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 

 

3ª Reunião: Tendas – Município de Acorizal 17/01/2023 

 

Data  Local 

 

Número de 

participantes 

Representações  

17/01/2023 

10h  

Comunidade 

Rural 

Tendas/Acorizal 

36 Prefeito de Acorizal 

Moradores da comunidade  

Secretário de Turismo e Agricultura 

Familiar de Acorizal 

1ª Dama do Município de Acorizal 

Secretária de Assistência Social 

Vereadores 

Vice-presidente da Câmara de 

Vereadores 

Representante do CBH Cuiabá ME  



 
 

Depoimentos: 

Destaque à Lei n.11685 que proíbe construção de hidrelétricas. 

Sugestões:  

• Pede construção de ETA para Acorizal; 

• Fez votação na comunidade: por aclamação, em unanimidade – a 

população não quer hidrelétrica no rio Cuiabá. 

 

Figura 3 e 4 Comunidade Rural Tendas/Acorizal  

  

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 

 

4ª Reunião – São Gonçalo Beira Rio/ Comunidade Ribeirinha de Cuiabá 

Data  Local 

 

Nº 

participantes 

Representações  

17/01/2023 

19h30  

Centro Cultural de 

São Gonçalo Beira 

Rio  

 Moradores da comunidade  

Catadores de Várzea Grande 

Catadores de Cuiabá  

 

 

Depoimentos: 

Preocupação com a potabilidade da água e poluição dos corpos hídricos 

por esgotos sanitários; 



 
 Preocupações com excesso de resíduos sólidos no Rio Cuiabá; 

As grandes empresas (indústrias principalmente) são poluidoras do 

manancial; 

 Extremamente contra instalação de Hidrelétricas no Rio Cuiabá pois 

veem como um fator agravante de degradação principalmente para a 

população piscosa; 

 Consideram a Comunidade São Gonçalo Beira Rio como ponto turístico 

importante em Cuiabá e solicitam melhorias para potencializar esse fator 

turístico;  

A pesca está cada vez mais difícil e também reduziu a desova de peixes; 

 consideram os usuários de dragas no rio Cuiabá como dos principais 

agentes de degradação ambiental no manancial; 

 consideram que a qualidade da água do Rio Coxipó já está questionável; 

sentem odor característico de esgotos, óleos e graxas no ponto de 

captação de água da ETA Tijucal; 

Outra fonte de poluição são as chácaras de recreio acima da captação da 

ETA Tijucal que consideram que pelo grande número de lotes já são 

condomínios e despejam efluentes sem tratamento no Rio Coxipó; 

Dona Domingas, do Grupo de Dança Flor Ribeirinha informa que a 

população conseguia sobreviver somente de artesanato (coleta do barro 

para cerâmica) e da pesca artesanal, sendo que isso não é mais possível 

necessitando buscar trabalhos subalternos para complementar a renda 

familiar; 

O Prof. Kaiuby enfatiza a luta contra construção de hidrelétricas que 

diminui a sedimentação e potencializa assoreamento e escassez da água. 

Não há mais navegabilidade no Rio Cuiabá e este é considerado Reserva 

da Biosfera do Pantanal e deve ser cuidado (preservado); 

Cidinha, Pres. Associação de Catadores diz que o Plano de Bacia deve 

sensibilizar a população com ações de educação ambiental; 

O Prof. Chico Peixe da Biologia da UFMT argumenta que a população 

também tem parcela de responsabilidade na degradação do ambiente. 

Devem ser investidos esforços em fiscalização em ações do tipo: contra 

pesca na piracema e contra lucro econômico acima do bem-estar da 

população. 



 
Sugestões  

• Rio Cuiabá como Patrimônio Estadual 

• Não deixar chegar no mesmo patamar dos rios de SP (Tietê e 

Pinheiros); 

• Realizar expedição no Rio Coxipó; 

• Incorporar no Plano, ações de educação ambiental e também 

buscar novas tecnologias de tratamento de efluentes mais eficazes 

para melhorar a qualidade da água dos rios; 

• Sensibilizar a população para participar de ações de Educação 

Ambiental para recuperação dos rios da bacia do rio Cuiabá. 

• Investir esforços em fiscalização em ações do tipo: contra pesca na 

piracema e contra lucro econômico acima do bem-estar da 

população. 

• A Associação Estadual de Engenharia Sanitária e Ambiental - AESA-

MT se compromete a encaminhar proposta para que seja incluído 

um Programa de Revitalização do Rio Coxipó, baseado nos 

programas de Revitalização do Rio Tietê e Novo Rio Pinheiros, 

ambos em SP. 

As Figuras 3 e 4 ilustram momentos da reunião realizada em São Gonçalo, 

comunidade tradicional do município de Cuiabá.  

 

Figura 5 e 6 Reunião em São Gonçalo município de Cuiabá 

 

 

 

5ª Reunião: Bom Sucesso/ Várzea Grande – 18/01/2023 

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 



 
Data  Local 

 

Nº 

participantes 

Representações  

18/01/202

3 

09h  

Peixada Beira Rio 

(Bola)  

26 Presidente da AL 

Moradores da comunidade  

3 deputados 

Guarda Municipal de Várzea 

Grande 

Secretaria municipal de Meio 

Ambiente /VG 

Vereadores 

Rádio comunitária CPA FM 

105.9 

Presidente da Associação de 

Moradores 

Cooperativa Coorimbatá 

Ex-presidente da Federação 

dos Pescadores 

Prefeitura de Várzea Grande 

Ação Verde 

 

Depoimentos: 

A usina de manso em 16 anos fez secar a água no Pantanal; 

Condena a usina de Manso; 

Estamos perdendo a cultura da beira do rio; 

Agricultura Familiar está esquecida; 

Em 295 km são 12 dragas;  

Por que não há mais praias no rio Cuiabá? A areia está centralizada no 

Manso, oferecendo risco e o rio não traz mais areia. 

 



 
Sugestões:  

•  Desativar a usina de Manso 

• Discutir a questão das dragas no rio Cuiabá 

• Não construir mais usinas no rio Cuiabá 

• Fazer monitoramento/controle do lixo no rio Cuiabá 

• Fazer estudo das espécies de peixe no rio Cuiabá 

• Voltar o período da pesca para novembro a fevereiro 

• Pede apoio da UFMT e EMPAER oferecer curso nas comunidades sobre 

desova de peixe 

• Tornar o rio Cuiabá navegável; 

• Criar uma secretaria da pesca; 

• Fazer recuperação das nascentes 

• Pede incentivo para recuperar a Agricultura Familiar nas comunidades 

• Compreender o sistema de irrigação e discutir o acompanhamento das 

outorgas; 

• Curso de pilotagem 

• Combater a criação de Barragens no rio Cuiabá 

• Incentivar a plantação de Sarã nas margens do rio Cuiabá – O Prefeito 

Alex de Rosário Oeste oferece ajuda para isso. 

• Apoio à Agricultura Familiar nos municípios da Baixada Cuiabana 

• Enaltecimento da Educação Ambiental e aguarda com atenção o Plano 

de Bacia do Rio Cuiabá; 

 

As Figuras 7 e 8 ilustram momentos da reunião realizada na comunidade 

tradicional de Bom Sucesso no município de Várzea Grande.  

 

     

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 

 



 
 6ª Reunião: Santo Antônio de Leverger  

Data  Local 

 

Nº 

participantes 

Representações  

18/01/2023 

11h  

Restaurante 

Recanto dos 

Peixes 

 

28 Presidente da Associação dos 

Pescadores 

Moradores da comunidade  

Presidente da Associação de 

Moradores 

 

 

Depoimentos: 

Necessidade de se ouvir a comunidade; a Universidade faz pesquisa e se 

esquece do pescador; 

Discute a questão da disponibilidade hídrica; 

Sobre a situação do peixe no rio Cuiabá. Falta educação de todos para 

combater o lixo e o uso de redes; 

Por que a Pirapitanga tem gordura amarela? Porque come formiga. É preciso 

conhecimento, ciência para tomar decisões e mudar atitudes. 

Sugestões: 

• Pede “pra” retirar a areia da usina do Manso, lixo no rio; 

• Fazer Educação Ambiental a exemplo dos japoneses no jogo da Copa em 

Cuiabá; cada um leva seu saquinho “pra” trazer seu lixo;  

• Voltar o período da Piracema para novembro a fevereiro 

 

Figuras 9 e 10 reunião em Santo Antônio de Leverger 



 

   

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 

 

2. VISITAS AOS MUNICÍPIOS PARA APRESENTAÇÃO DO DIAGNÓSTICO 

PRELIMINAR DO PLANO DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CUIABÁ 

 

A partir de junho de 2023 a equipe do NIESA se organizou para para realizar 

visitas aos municípios da bacia para, em reunião, apresentar Diagnóstico do 

Plano. Essas visitas aconteceram nos municípios de Chapada dos Guimarães, em 

Rosário Oeste e em Cuiabá. Ém Cuiabá, foram convidados os atores 

selecionados por área temática que atuam na região do Médio rio Cuiabá.  

Para a realização dessas reuniões a equipe de mobilização fez contatos por 

celular, com as prefeituras e as coordenações das empresas, organizando 

agendas, lista de convidados e, em constante parceria, elaborando os banner de 

convites para cada uma dessas reuniões, bem como as listas de presença.  

Segue abaixo o relato dessas reuniões. 

Reunião em Chapada dos Guimarães: 16/06/2023 

Em parceria com a Prefeitura de Chapada a equipe de Comunicação e 

Mobilização de elaboração do Plano fez a divulgação do evento por meio de 

convite on-line usando o whats App e e-mail. A Figura 9 mostra o Convite para 

a Reunião em Chapada.  

 

Figura  11 Convite Reunião de Apresentação do Diagnóstico em 

Chapada 



 

 

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 

 

Composição da mesa:  

Suzan Lannes:Presidente do CBH Cuiabá-ME 

Dr. Leandro Velosco: Promotor Público -disposto a trabalhar nos 

resultados 

Luiz Noquelli:Superintendente de Recursos Hídricos da SEMA 

Leonice Lotufo:Presidente de Fórum Nacional dos comitês de bacias 

hidrográficas – FONASC e membro do CBH Cuiabá-ME 

Osmar Froner:Prefeito de Chapada dos Guimarães 



 
Secretariado da Prefeitura 

Jeanne Nascimento, Letícia Dione – Membros do CBH Cuiabá-ME   

Prof.ª Eliana Rondon – Secretária do CBH Cuiabá -ME  

José Álvaro da Silva – Coordenador do Projeto de Elaboração do 

Plano de Bacia Hidrográfica do rio Cuiabá – Palestrante 

 

Apresentação do Diagnóstico do Plano 

Em ½ hora O Sr. José Álvaro fez a apresentação dos tópicos do Diagnóstico com 

30 slides mostrando mapas, imagens, resultados de estudos, ilustração da 

percepção de problemas identificados durante a Expedição no rio Cuiabá 

(janeiro 2023). Clareza na explanação, envolvimento da plateia e elogios pelo 

complexo trabalho realizado. 

Debate e encaminhamentos 

Fazer uma carta para articular com o Ministério da Agricultura e o Deputado 

Wilson Santos para incluir projetos de Chapada dos Guimarães. 

A presidente do Comitê de Bacia se coloca à disposição para mediar essas 

negociações da prefeitura. 

Criar um grupo de pessoas interessadas, para fazer estudo, junto com a equipe 

da prefeitura, do Plano de Saneamento Básico de Chapada e procurar ajuda da 

UFMT e do Comitê para viabilizar as ações já previstas. 

Reconhecer o Geoparque, em Chapada, que está sendo avaliado pela 

Organização das Nações Unidas para a Educação, a Ciência e a Cultura (Unesco) 

e pode se tornar o sexto geoparque do país. 

Manter o apoio do Dr. Leandro, promotor Público em parceria com o Sr. 

Otaviano Piveta, vice-governador do Estado, que está ajudando no Plano Diretor 

do município. 

Figuras 12 e 13. José Álvaro apresentando o Diagnóstico. 



 

   

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 

Listas de Presença – 73 participantes  

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

Visita a Rosário Oeste - 21/06/2023 

Mobilização para a visita – Convite 

Figura 14. Convite de divulgação da reunião 

 

 

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 

 

Composição da mesa 

Prefeito de Rosário Oeste, representantes dos municípios de Nobres, Jangada e 

Chapada dos Guimarães 

Superintendente de Recursos Hídricos da Secretaria de Estado de Meio 

Ambiente - SEMA  

Presidenta do CBH Cuiabá ME  

Representantes da UFMT/NIESA – Núcleo Interdisciplinar de Estudos em 

Saneamento Ambiental, EMPAER, Aprosoja, Colônia dos Pescadores, Ação 

Verde, Defesa Civil de Chapada dos Guimarães, Fórum Nacional dos Comitês de 

Bacias Hidrográficas. 



 
José Álvaro da Silva – Coordenador do Projeto de Elaboração do Plano de Bacia 

Hidrográfica do rio Cuiabá – Palestrante 

Apresentação do Diagnóstico  

O Sr. José Álvaro fez a apresentação do Diagnóstico em 40 minutos, pontuando 

com clareza os principais tópicos do estudo realizado, informando a área das 5 

(cinco) sub bacias 28.984km² com ilustração da Geologia, da Geomorfologia, 

Pedologia (camadas do solo), uso e ocupação da terra, erosão e movimento de 

massa, assoreamento na cabeceira do Cuiabá da Larga, Climatologia, inter-

relação entre os fatores que interferem na disponibilidade hídrica, 

disponibilidade hídrica, tipo de captação utilizada na UPG P4, realidades do rio 

Cuiabá (Expedição 650km): reuniões com as comunidades ribeirinhas durante a 

expedição. Continua a apresentação mostrando as Demandas quantitativas 

totais, Monitoramentos quali-quantitativos e Considerações finais. 

Debate e Encaminhamentos  

Morador de Rosário informa que está escrevendo um livro sobre o rio Cuiabá e 

constata que o rio está secando e não há mais peixe;  

Participação de professores com seus alunos da escola pública; 

O prefeito de Rosário manifesta interesse em participar do projeto BID Pantanal 

e se compromete a continuar projeto de plantio de Sarã nas margens do rio 

Cuiabá. 

Foram identificados, durante a expedição no rio Cuiabá, 1.010 tablados nas 

margens do rio, de Santo Antônio a Barão de Melgaço o que provoca falta de 

peixe; 

A ocupação das Áreas de Proteção Permanente (APPs) nas margens do rio 

Cuiabá precisa ser combatida; 

Adesão ao projeto de ampliação da área de abrangência do Comitê de Bacia 

Hidrográfica da Margem Esquerda para a Margem Direita do rio Cuiabá;  

Figuras 14 e 15. Composição da mesa e equipe de participação. 

Figura 15 e 16.  Composição da mesa com equipe de participação a fala do 

prefeito 



 

   

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 

 

 Lista de Presença - Reunião em Rosário Oeste – 69 participantes 

 



 
  

 

 



 

 

 

 

 

Visita à Solar Coca-Cola em Cuiabá- 22/06/2023 

Mobilização para a visita – Convite 

Figura 17. Convite de divulgação da reunião 

 



 

 

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 

 

Composição da Mesa  

Não houve composição de mesa. A Srª Cidinha Fávero – Diretora 

Regional da Solar Coca- Cola fez recepção aos presentes e apresenta a Srª Lenise 

para fazer uma breve exposição em Power point, do Projeto de Sustentabilidade 

e Responsabilidade Social da empresa. 

Nesta apresentação, a Srª Lenise mostra resultado de pesquisas junto à 

comunidade com iniciativas em diversos temas, como acesso à água, energias 

renováveis, eficiência produtiva, reciclagem, gestão de resíduos, parcerias 

comunitárias, capacitação de jovens, voluntariado e outros projetos focados em 

transformar o presente e construir o futuro. Em outubro de 2017, a Coca-Cola 

Brasil, em aliança com outras indústrias parceiras, anunciou a criação do Reciclar 

pelo Brasil. Em parceria e cocriação com a ANCAT (Associação Nacional dos 

Catadores e Catadoras de Materiais Recicláveis), a Solar Coca-Cola avança com 

o Reciclar Pelo Brasil que é uma plataforma construída para unificar ações da 

indústria em apoio à organização produtiva de cooperativas e associações de 

catadores de materiais recicláveis.  

Figura 18 e 19 Sr.ª Cidinha dando boas-vindas e Sr.ª Lenise apresentando 

projeto Reciclar pelo Brasil. 

 



 

 

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 

Após a apresentação dos projetos da Solar Coca-Cola, a Srª. Lenise 

apresenta a equipe de Mobilização do NIESA/UFMT e convida o Sr. Álvaro da 

Silva, coordenador do trabalho de elaboração do Plano para fazer sua 

apresentação. 

Apresentação do Diagnóstico do Plano 

Sr. José Álvaro faz a apresentação do Diagnóstico, em 39 slides, 

mostrando a Área de Estudo do projeto, com a Caracterização da bacia 

hidrográfica, ilustração da situação do rio Cuiabá com base na Expedição 

realizada em janeiro de 2023,  disponibilidade hídrica, tipo de captação utilizada 

na UPG P4 com destaque a pontos de atenção, monitoramento quali-

quantitativo e as Considerações Finais chamando a atenção aos problemas 

preponderantes em cada uma das 5 sub bacias  que compõem a área em estudo: 

alto, médio e baixo rio Cuiabá, Manso e sub bacia hidrográfica do Coxipó. 

Debate e Encaminhamentos 

As empresas do ramo similar à Solar Coca-Cola presentes, elogiaram o trabalho 

que desconheciam, solicitaram a apresentação em Power Point para melhor 

visualização do tema. 

Ampliar lista de atores do projeto para outras empresas e para as entidades de 

classe atuantes na bacia de do rio Cuiabá. 

 Lista de presença – 17 participantes 



 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

Visita à FIEMT – 14/07/2023 

Mobilização para a visita – Figura 20  Convite 

 

 

Fonte: Equipe PCMS – UPG P4 2023 

 

Composição da mesa. Não houve composição da mesa. O Sr. Marcellus 

Mesquita, anfitrião do evento, membro do CBH Cuiabá ME e representante da 

FIEMT, dá as boas-vindas, registra a presença das autoridades presentes e 

destaca, a presença dos palestrantes, como segue: Sr. ÁLVARO LEITE - Diretor 

Executivo do Instituto Ação Verde; Sr.ª. MARLENE LIMA - Gerente de 

Sustentabilidade da Aprosoja; SR. ADILSON VALERA - Diretor Comercial e 

Industrial da Plastibrás; Prof.ª Eliana Rondon – Membro do Comitê de Bacia CBH 

Cuiabá ME e do  Núcleo Interdisciplinar de Estudos em Saneamento Ambiental 

NIESA/UFMT e Sr. Álvaro da Silva – Coordenador do projeto de elaboração do 

Plano de Bacia Hidrográfica do rio Cuiabá.  

Em seguida o Sr. Marcellus anuncia as apresentações de 3 (três) projetos 

desenvolvidos por associados da FIEMT, como segue: 

Sr. Álvaro Leite representante do Instituto Ação Verde apresenta as ações 

do Instituto Ação Verde que vem promovendo a recuperação e a preservação 

de áreas degradadas nas margens dos rios mato-grossenses, contribuindo para 



 
o fortalecimento do processo de educação ambiental e a sua consolidação, 

enquanto política de Estado. O Instituto Ação Verde é uma OSCIP - Organização 

da Sociedade Civil de Interesse Público, atuando no fomento, implementação e 

certificação de ações ambientais e sociais do setor produtivo. Informa que o IAV 

já tem o cadastro na ONU e que no fim do ano estará participando da Expo 

Dubai. Em 2008 lançou o Projeto Verde Rio em parceria com a Sema, UFMT, 

Ministério Público Estadual e outras, com a inauguração das obras do Viveiro e 

já plantou 180 mil mudas na comunidade Barranco Alto em Santo Antônio do 

Leverger e segue monitorando 650 hectares na área da bacia do rio Cuiabá. 

Sr. ª Marlene Lima, apresenta o projeto Guardião das Águas, lançado em 

2017 que faz monitoramento das nascentes nos 80 municípios que produzem 

soja. Seu lema “Tudo começa pelas pessoas” e prima pela Agricultura 

Sustentável. O modelo de gestão da Aprosoja é baseado em Comissões de 

Trabalho – fóruns de discussão coordenados por membros da diretoria e 

profissionais de áreas específicas. Se relaciona com os produtores por meio dos 

Núcleos Regionais, proporcionando um trabalho que vai ao encontro das 

necessidades existentes em cada região. 

Sr. Adilson Valera é convidado a apresentar projeto da Plastibrás Dutos 

Corrugados. É uma indústria que utiliza tecnologia de ponta para produzir 

Polietileno de Alta Densidade (PEAD), num sistema 100% Sustentável em todas 

as suas etapas. A Plastibrás utiliza o PEAD, matéria prima de seus produtos, que 

é obtido através da reutilização das embalagens plásticas de defensivos 

agrícolas oriundas de diversos estados brasileiros gerando emprego e renda, 

servem de matéria-prima para a produção de diversos produtos. As instalações 

da fábrica da Plastibrás estão enquadradas no Programa de Produção Mais 

Limpa, através do qual realiza o reuso total (100%) da água utilizada no processo 

industrial, por meio da Estação de Tratamento de Efluentes (ETE), composta de 

equipamentos modernos e por acompanhamento de um técnico responsável. A 

empresa também é parceira do Instituto Nacional de Processamento de 

Embalagens Vazias (INPEV). Localizada em Cuiabá, a Plastibrás utiliza uma 

logística eficiente para atender com agilidade clientes em todas as regiões do 

Brasil. Os produtos Plastibrás já estão presentes em lojas de materiais de 

construção de todos os portes, além de lojas especializadas, e nos principais 

atacadistas do país com os preços mais competitivos do mercado 

Apresentação do Diagnóstico  

José Álvaro do NIESA/UFMT fez apresentação do Diagnóstico em 30 

minutos, mostrando a caracterização da área de estudo da bacia, destacando 

principais problemas de urbanização nas margens do rio Cuiabá e a 



 
indisponibilidade hídrica subterrânea. O Diagnóstico é o mesmo já apresentado 

nos itens anteriores. 

 

Debate e Encaminhamentos 

•  As falas ressaltaram a complexidade dos resultados dos estudos 

apresentados nas várias áreas e elogios pela seriedade como é tratado o estudo.  

• Realizar reunião na Assembleia Legislativa para dar conhecimento 

aos deputados da elaboração do Plano de Bacia Hidrográfica do rio Cuiabá 

 

Lista de presença – 56 participantes  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

Reuniões do CBH Cuiabá ME 

 

MÊS   DATA Pauta LOCAL 

Março  24/03 Reunião Ordinária do CBH- rio 

Cuiabá/GAP 

-Leitura da ata da Reunião e 

demais encaminhamentos 

Online Teams 

Maio 12/05 Implementação do Plano da 

região do Paraguai 

Online Teams 

Junho 14/06 Fechamento do Diagnóstico. Online Teams 

Junho 23/06 Reunião Ordinária 

-Leitura da Ata 

-Apresentação do Status do 

Plano 

Online Teams 



 
Apresentação sobre conflitos na 

bacia Gerais  

Setembro 13/09 Proposta de estrutura do Plano 

de Ações UPG P4. 

Online Teams 

Setembro 15/09 Diagnóstico e Consulta Pública  Online Teams 

 

 

 

 

Evento 

Encontro Nacional dos Comitês de Bacias Hidrográficas - ENCOB 

Data: 21 a 25 de agosto 2023. 

Tema do Evento: Águas do Brasil: Governança, Adaptação de Desenvolvimento.  

Apresentação de artigo científico cujo tema abordado foi: A atuação das 

mulheres no CBH Cuiabá ME. 

Resumo: A participação de mulheres na diretoria do Comitê de Bacia 

Hidrográfica do rio Cuiabá, margem esquerda (CBH Cuiabá ME) assim como de 

pesquisadoras envolvidas com as questões socioambientais e atuantes na 

elaboração do Plano de Bacia Hidrográfica do Alto rio Cuiabá reforça a 

importância do protagonismo feminino na gestão dos recursos hídricos, atende 

a um dos pilares da governança - a equidade - e alinha o estado de Mato Grosso 

às boas práticas incentivadas pelos organismos internacionais.  

Figura 21. Banner da apresentação. 
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